

DEBATE

https://doi.org/10.22239/2317-269x.01148

Laudato Si': un puente hacia el acceso a los medicamentos

Laudato Si': acceso a medicamentos

Jorge Antonio Zepeda Bermudez1,* Adriana Mendoza-Ruiz¹ Sandra Pereira Soares Mansur Ferreira Campos^{II} Ana Paula Oliveira Brum" Silvania lacovino Dantas^{II} Jorge Carlos Santos da Costa^{II}

RESUMEN

La Encíclica Laudato Si 'del Papa Francisco, aunque no explícitamente, ha llamado la atención en todo el mundo sobre el acceso a los medicamentos como un derecho humano fundamental, ya que aumenta la conciencia sobre la situación actual del mundo y los pobres. Las reflexiones planteadas por la encíclica Laudato Si ' nos llevan a las intersecciones entre comercio y cuidado de la salud, y cómo encuadrar correctamente la necesidad de innovación, tecnologías de salud asequibles y accesibles para los necesitados y cómo llegar a los más pobres entre los pobres. Las cuestiones de cómo proporcionar acceso, promover la innovación, estimular las fuerzas del mercado competitivas razonables y garantizar un suministro viable son fundamentales para la cuestión de cómo abordar los derechos humanos universales. También en este contexto, la propiedad intelectual ha cobrado especial importancia con una mayor atención a los nuevos medicamentos esenciales para el tratamiento de enfermedades de incidencia mundial, incluidas las enfermedades transmisibles y no transmisibles. Este artículo pretende aportar elementos para una reflexión sobre el debate del acceso universal a los medicamentos.

PALABRAS CLAVE: Medicamentos Esenciales; Acceso a Medicinas; Derechos Humanos

RESUMO

A Encíclica Laudato Si' do Papa Francisco, ainda que não explicitamente, chamou a atenção mundial para o acesso aos medicamentos como um direito humano fundamental, quando conscientiza sobre a situação atual do mundo e dos pobres. As reflexões propostas pela Encíclica Laudato Si' nos trazem as interseções entre o comércio e a saúde, como enquadrar corretamente a necessidade de ter tecnologias de saúde inovadoras, acessíveis aos necessitados e como alcançar os mais pobres dos pobres. As questões sobre maneiras de fornecer acesso, promover inovação, estimular forças de mercado competitivas razoáveis e assegurar fornecimento viável são centrais para a questão de como abordar os Direitos Humanos Universais. Também neste contexto, a propriedade intelectual ganhou particular importância com maior atenção a novos medicamentos essenciais para o tratamento de doenças de incidência global, tanto as transmissíveis como as não transmissíveis. Este artigo pretende trazer elementos de reflexão para o debate sobre o acesso universal a medicamentos.

PALAVRAS-CHAVE: Medicamentos Essenciais; Acesso a Medicamentos; Direitos Humanos

- ¹ Escola Nacional de Saúde Pública Sergio Arouca, Fundação Oswaldo Cruz (ENSP/Fiocruz), Rio de Janeiro, RJ, Brasil
- Vice-Presidência de Produção e Inovação em Saúde, Fundação Oswaldo Cruz (VPPIS/Fiocruz), Rio de Janeiro, RJ, Brasil

* E-mail: jorge.costa@fiocruz.br

Recibido: 04 abr 2018 Aprobado: 09 may 2018



INTRODUCCIÓN

La Encíclica del Papa Francisco Laudato Si" se destaca por una crítica del consumismo y el desarrollo irresponsable, además de hacer un llamamiento al cambio y la unificación global de acciones para combatir la desigualdad social y la degradación ambiental. Al tiempo que subrayamos la importancia del desarrollo científico como una forma de aumentar el bienestar de las personas², nos damos cuenta de que la incorporación de tecnologías modernas no se ha integrado con la mejora de los conceptos de los derechos humanos. Por el contrario, el comercio ha sido una prioridad sobre la salud pública y el acceso a los medicamentos³.

De hecho, las cuestiones de cómo proporcionar acceso, promover la innovación, estimular las fuerzas del mercado competitivas razonables y garantizar un suministro viable son fundamentales para la cuestión de cómo abordar los Derechos Humanos Universales, en particular el objetivo principal de garantizar el derecho de todos a disfrutar de la vida y libertad completamente A pesar de todos los esfuerzos y resultados prometedores de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, millones se han quedado atrás y los Estados Miembros han acordado los Objetivos de Desarrollo Sostenible para el año 2030^{4,5}. Recientemente, el Secretario General de las Naciones Unidas convocó un Panel de Alto Nivel sobre Acceso a Medicamentos, "para revisar y evaluar propuestas y recomendar soluciones para remediar la incoherencia de políticas entre los derechos justificables de los inventores, el derecho internacional de los derechos humanos, las normas comerciales y el salud en el contexto de las tecnologías sanitarias "4.

El Informe HLP⁴, publicado recientemente, aborda claramente las recomendaciones cruciales para orientar la investigación y el desarrollo (I + D) de las tecnologías y el acceso a la salud, haciendo hincapié en que las barreras actuales limitan tanto a los países ricos como a los pobres. La presión política y económica indebida sobre los acuerdos comerciales que obstaculizan el uso de las flexibilidades pertenecen a la Organización Mundial del Comercio El Acuerdo sobre los ADPIC recibe fuertes críticas, mientras que el sistema actual de propiedad intelectual (PI) tiene visiones divergentes sobre este Informe. Este artículo tiene como objetivo hacer una reflexión sobre el acceso a los medicamentos, destacando las sinergias con Laudato Si '.

DISCUSIÓN

Barreras para acceder a los medicamentos

A pesar de todos los avances en el cuidado de la salud, todavía existen desigualdades discapacitantes en el acceso a medicamentos y servicios de salud y miles de millones de personas viven sin acceso a los productos de salud necesarios. También se tiene conciencia de que el acceso a los medicamentos es un problema amplio que afecta a las personas y los sistemas de salud en todo el mundo6.

Las barreras para acceder a los medicamentos tienen diferentes raíces, pero están profundamente interrelacionadas, como la I +

D global y la producción, con un enfoque en productos potencialmente más rentables; sistema de propiedad intelectual más acuerdos comerciales multilaterales y bilaterales conflictos de intereses.

El actual sistema de I + D de nuevos medicamentos no satisface adecuadamente las necesidades de la mayoría de la población mundial^{6,7}. Esas necesidades incluyen medicamentos asequibles para enfermedades con incidencia mundial, nuevos tratamientos para enfermedades desatendidas, nuevos antimicrobianos y otros medicamentos esenciales para afecciones que afectan desproporcionadamente a los pobres.

La propiedad intelectual ha cobrado particular importancia con una mayor atención a los nuevos medicamentos esenciales para el tratamiento de enfermedades de incidencia mundial, incluidas las enfermedades transmisibles y no transmisibles.

Los nuevos medicamentos monopólicos, como los de Hepatitis C o Cáncer, se están lanzando a precios inaccesibles, lo que lleva a los sistemas de salud a un punto cercano al colapso cada vez que se ponen a disposición nuevas tecnologías.

Se requieren herramientas efectivas para la gobernanza global para generar I + D médica como un bien público global, basado en el entendimiento de que un sistema sostenible desde el punto de vista político y financiero requerirá contribuciones justas de todos y un reparto equitativo de beneficios para todos6.

Lecciones de Laudato Si 'y otras enseñanzas del Papa Francisco

Cuestiones contemporáneas como el acceso a medicamentos, la contaminación, el cambio climático o la igualdad global se enfrentan a respuestas políticas débiles y someten la política a la tecnología y las finanzas¹. No obstante, la tecnología ha remediado innumerables males que solían dañar y limitar a los seres humanos. ¿Cómo no podemos sentir gratitud y aprecio por este progreso, especialmente en los campos de la medicina, la ingeniería y las comunicaciones? ¿Cómo no reconocer el trabajo de muchos científicos e ingenieros que han proporcionado alternativas para hacer que el desarrollo sea sostenible? 1

Como se afirma en Laudato Si ', "la política y la economía tienden a culparse mutuamente en lo que respecta a la pobreza y la degradación ambiental. Se espera que puedan reconocer sus propios errores y encontrar formas de interacción dirigidas al bien común "1.

El Papa Francisco ha llamado la atención sobre el pleno ejercicio de la dignidad humana y las crueles consecuencias de una economía globalizada. Con base en los pensamientos del Papa, podemos concluir que nos está desafiando a reflexionar sobre el desarrollo de las naciones y de la atención de la salud, a través de una discusión sobre los acuerdos comerciales y el acceso a los medicamentos. El objetivo de esta discusión podría ser afirmar que ciertos problemas de salud, incluida la eliminación de enfermedades específicas, requieren atención política urgente, más allá de cualquier otro interés comercial o político8,9.



La Carta Encíclica señala la "relación íntima entre los pobres y la fragilidad del planeta, la convicción de que todo en el mundo está conectado, la crítica de los nuevos paradigmas y las formas de poder derivadas de la tecnología, el llamado a buscar otras formas de entender la economía y el progreso, el valor propio de cada criatura, el significado humano de la ecología, la necesidad de un debate franco y honesto, la gran responsabilidad de la política internacional y local, la cultura de usar y tirar y la propuesta de un nuevo estilo de vida "1.

Como se sabe: "la ciencia y la tecnología no son neutrales" 1, pero es nuestra obligación moral buscar, luchar y construir un futuro mejor para quienes nos respaldan y para las generaciones que entregaremos. Necesitamos recuperar las expectativas de que iniciativas como estas se transformen en humanidad. "También está el hecho de que las personas ya no parecen creer en un futuro feliz; ya no tienen una confianza ciega en un mañana mejor basado en el estado actual del mundo y nuestras habilidades técnicas. Existe una conciencia cada vez mayor de que el progreso científico y tecnológico no se puede equiparar con el progreso de la humanidad y la historia, una sensación creciente de que el camino hacia un futuro mejor está en otra parte [...] "1.

La Encíclica Laudato Si 'y otras enseñanzas del Papa Francisco enfatizaron algunos de los principales pilares para alentar una respuesta global al SIDA más efectiva. Según el Papa Francisco, "cuidar de nuestro hogar común, y de todas las personas que viven en esta tierra, requiere no solo una revolución económica y tecnológica, sino también una revolución cultural y espiritual, una forma profundamente diferente de vivir la relación entre las personas y el medio ambiente, una nueva forma de ordenar la economía global ".

El Papa Francisco insiste en la urgencia de cambiar nuestro sentido de progreso, nuestra gestión de la economía y nuestro estilo de vida¹⁰.

El informe del Grupo de alto nivel del Secretario General de las Naciones Unidas sobre el acceso a los medicamentos menciona en su prefacio que, a pesar de nuestros conocimientos científicos, muchas personas y comunidades necesitadas se descuidan por diversas razones. La disponibilidad, la asequibilidad y la adaptación a entornos específicos y categorías de pacientes siguen siendo problemáticos. Las recomendaciones del Informe apuntan a abordar las Flexibilidades de los ADPIC y eliminar las disposiciones ADPIC-plus, para abordar la investigación financiada con fondos públicos, con innovación, con gobernanza y con transparencia en toda la cadena de innovación4.

Como ha declarado el Secretario General de las Naciones Unidas durante la transición de los Objetivos de Desarrollo del Milenio a los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Agenda 2030, si el objetivo es no dejar a nadie atrás, todas las partes interesadas, incluidos los gobiernos, deben aplicar medidas concretas y viables. Decisores políticos, líderes empresariales, organizaciones internacionales y la sociedad civil en una movilización mundial para mejorar la salud y el bienestar para todos.

Sin embargo, según el *Laudato Si* ', "el principio de la maximización de los beneficios, frecuentemente aislado de otras consideraciones, refleja un malentendido del propio concepto de economía" 1.

La dignidad humana, los derechos humanos y el camino a seguir

Incluso si la Encíclica del Papa Francisco no menciona específicamente los medicamentos, realmente habla sobre la tecnología y las situaciones desafiantes directamente relacionadas con las áreas de la salud. Las reflexiones planteadas por Laudato Si 'nos llevan a comprender las conexiones que existen entre comercio y salud. También nos dan elementos para enmarcar correctamente la necesidad de tener la innovación en medicamentos asequible y accesible para los necesitados. La preocupación por los más pobres de la sociedad es también un punto fundamental de la encíclica que puede guiar este cambio en las relaciones entre salud v comercio.

Ciertamente, no con el Estado, aseguró más de 20 años de monopolios y precios establecidos por la industria sin preocuparse por las consecuencias, especialmente haciendo que los productos nuevos no estén disponibles para los pobres. Después de todo, "los ricos y los pobres tienen la misma dignidad [...]"1.

El acceso a los medicamentos es un tema complejo y multidimensional que involucra la salud pública, la justicia social y las obligaciones internacionales de derechos humanos. El acceso a la brecha de medicamentos es un paradigma que muestra cómo las normas económicas y comerciales entran en conflicto con los derechos humanos, incluido el derecho a la vida, la salud y el desarrollo11.

Según la Encíclica Laudato Si ', "el paradigma tecnocrático tiende a dominar la vida económica y política" ¹. Al mismo tiempo, se reconoce que, por sí solo, el mercado no puede garantizar el desarrollo humano integral y la inclusión social. La discusión relacionada con el comercio y la salud y el equilibrio entre la innovación y la salud pública que aborda la necesidad de garantizar el acceso a los medicamentos como parte del derecho humano a la salud ha sido una larga batalla.

Para garantizar que la dignidad humana y que las políticas tengan un enfoque de derechos humanos en el centro, debemos enfrentar y eliminar las barreras, como la propiedad intelectual, los monopolios y los oligopolios, la inaccesibilidad y la avaricia humana particularmente abrumadora e inaceptable. Si realmente queremos construir un mundo mejor y un futuro mejor para nuestras próximas generaciones, debemos remediar o corregir los desajustes y la incoherencia de las políticas entre los derechos individuales y corporativos de inventores, innovadores o fabricantes y los derechos humanos de la humanidad, discutiendo el comercio y la salud en el contexto de la salud pública y el acceso a las tecnologías como un derecho vinculado a la salud y la vida.

De hecho, Laudato Si 'enfatiza "la urgente necesidad de un cambio radical en la conducta de la humanidad". Con base en el texto, podemos afirmar que sugiere una base ética para el cambio. Entonces, el texto nos advierte: "los avances científicos más extraordinarios, las habilidades técnicas más asombrosas, el crecimiento económico más asombroso, a menos que vayan acompañados de un auténtico progreso social y moral, definitivamente se volverán contra los hombres"1.



Por las razones discutidas, instamos a que se tomen medidas adicionales y reconocemos a Laudato Si 'como un puente para garantizar el acceso a los medicamentos con un enfoque de derechos humanos en el centro.

A pesar de todos los esfuerzos y los resultados prometedores de los ODM, millones se han quedado atrás y los Estados Miembros han acordado el objetivo de los SDG que apuntan al año 2030^{4,12}. Este compromiso ha sido repetidamente enfatizado por el Papa Francisco, cuando menciona que "El futuro nos exige decisiones críticas y globales frente a los conflictos mundiales que aumentan el número de excluidos y necesitados"13.

CONCLUSIONES

Aunque no menciona explícitamente el acceso a medicamentos, el alcance contenido en Laudato Si 'aborda reflexiones que apuntan a criticar el desarrollo irresponsable, al mismo tiempo que destaca la necesidad de innovación y tecnologías modernas en beneficio de la humanidad. Estas posibilidades pueden interpretarse como un mensaje muy fuerte de un enfoque de derechos humanos al tiempo que instan a un compromiso de equidad, universalidad e integralidad. Por lo tanto, la Encíclica nos lleva en un enlace para el paso de los Objetivos de Desarrollo del Milenio a la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

Además, entendemos que las recomendaciones derivadas del Informe UNSG HLP, como remediar la incoherencia de las políticas entre los derechos individuales y colectivos, eliminar las

barreras y comprometerse a no dejar a nadie para atrás, están completamente alineadas con el progreso concebido en la asistencia sanitaria a nivel mundial.

Como se mencionó anteriormente, se necesitan herramientas efectivas para garantizar una gobernanza mundial adecuada para buscar el equilibrio entre salud y comercio y abordar la innovación y las nuevas tecnologías sanitarias que llegan a los más pobres entre los pobres, abordando políticas que podrán eliminar las barreras regulatorias e IP. Laudato Si 'es sin duda una gran promesa sobre la necesidad de garantizar un enfoque de derechos humanos. El acceso a los medicamentos es una manera de aliviar el sufrimiento y garantizar la prevención, promoción y tratamiento de enfermedades y otras afecciones que afectan a los seres humanos a nivel mundial, con un impacto más fuerte en las poblaciones descuidadas y vulnerables.

Para garantizar que la dignidad humana y que las políticas tengan un enfoque de derechos humanos en el centro, debemos enfrentar y eliminar las barreras, como la propiedad intelectual, los monopolios y los oligopolios, la inaccesibilidad y la avaricia humana particularmente abrumadora e inaceptable. Si realmente gueremos construir un mundo mejor y un futuro mejor para nuestras próximas generaciones, debemos remediar o corregir los desajustes y la incoherencia de las políticas entre los derechos individuales y corporativos de inventores, innovadores o fabricantes y los derechos humanos de la humanidad, discutiendo el comercio y la salud en el contexto de la salud pública y el acceso a las tecnologías como un derecho vinculado a la salud y la vida.

REFERENCIAS

- 1. Vatican. Francis. Encyclicals. Encyclical letter: Laudato Si' of the Holy Father: Francis on care for our common home. Vatican: Libreria Editrice Vaticana; 2015[cited 2016 Mar 30]. Available from: http://w2.vatican.va/content/francesco/ en/encyclicals.index.html#encyclicals
- 2. Ministério da Saúde (BR). Secretaria de Ciência, Tecnologia e Insumos Estratégicos. Departamento de Assistência Farmacêutica e Insumos Estratégicos. Uso racional de medicamentos: temas selecionados. Brasília, DF: Ministério da Saúde; 2012[cited 2018 Mar 03]. (Série A. Normas e maunais técnicos). Available from: http:// bvsms.saude.gov.br/bvs/publicacoes/uso_racional_ medicamentos_temas_selecionados.pdf
- 3. Malta DC, Morais Neto OL, Silva MMA, Rocha D, Castro AM, Reis AAC et al. National Health Promotion Policy (PNPS): chapters of a journey still under construction. Cienc Saúde Coletiva. 2016;21(6):1683-94. https://doi.org/10.1590/1413-81232015216.07572016
- 4. United Nations Secretary-General's. High-Level Panel on Access to Medicines. Report of the United Nations Secretary-General's high-level panel on access to medicines: promoting innovation and access to health technologies. New York; United Nations Secretary-General's; 2016[cited 2018 Mar 03]. Available from: http:// www.unsgaccessmeds.org/final-report/

- 5. Boerma JT. The SDGs: reflections on the implications and challenges for health. In: World Health Organization. Health in 2015: from MDGs to SDGs. Geneva: World Health Organization; 2015[cited 2016 May 18]. Available from: http://www.who.int/gho/publications/mdgs-sdgs/MDGs-SDGs2015_chapter9.pdf?ua=1
- 6. Moon S, Bermudez J, Hoen E. Innovation and access to medicines for neglected populations: could a treaty address a broken pharmaceutical R&D System? PLoS Med. 2012;9(5):e1001218. https://doi.org/10.1371/journal.pmed.1001218
- 7. Bermudez J. Acesso a medicamentos: direito ou utopia? Rio de Janeiro: E-papers; 2014[cited 2018 Apr 06]. Available from: http://www.e-papers.com.br/produtos. asp?codigo_produto=2567
- 8. Vatican. Francis. Message of his Holiness Pope Francis on the occasion of the Third World Forum of Local Economic Development. Vatican: Libreria Editrice Vaticana; 2015[cited 2016 Mar 30]. Available from: https://w2.vatican.va/content/ francesco/en/messages/pont-messages/2015/ documents/papa-francesco_20151010_messaggio-forumsviluppo-locale.html



- 9. Vatican. Francis. Message of His Holiness Pope Francis to the Executive President of the World Economic Forum on the Occasion of the Annual Gathering in Davos-Klosters (Switzerland). Vatican: Libreria Editrice Vaticana; 2015[cited 2017 Dec 14]. Available from: https://w2.vatican.va/ content/francesco/en/messages/pont-messages/2015/ documents/papa-francesco_20151230_messaggio-wef.html
- 10. Turkson P. Ethical and Religious Foundations for this Dialogue. The Encyclical Laudato Si´ and other teachings of Pope Francis: an ethical basis for efforts to "fast track" a more effective global AIDS response. Vatican: Libreria Editrice Vaticana; 2016[cited 2016 May 18]. Available from: http://www.iustitiaetpax.va/ content/dam/giustiziaepace/presidenteinterventi/2016/ Turkson_HLDIALOGUE_140416_ENG.pdf
- 11. United Nations. Human Right. Access to Medicines in the context of the Right to Health. Geneva: United Nations Human Rights; 2015[cited 2018 Feb 06]. Available from:

- http://www.ohchr.org/Documents/Issues/SForum/ SForum2015/OHCHR_2015-Access_medicines_EN_WEB.pdf
- 12. World Health Organization. Health in 2015: from MDGS, millennium development goals, to SDGS, sustainable development goals. Geneva: World Health Organization; 2015[cited 2018 Feb 06]. Available from: http://apps.who. int/medicinedocs/en/m/abstract/Js22230en/
- 13. Vatican. Francis. Apostolic journey of his Holiness Pope Francis to Cuba, to the United States of America and visit to the United Nations Headquarters (19-28 september 2015). Meeting with the members of the General Assembly of the United Nations Organization. Address of the Holy Father. Vatican: Libreria Editrice Vaticana; 2015[cited 2017 Dec 14]. Available from: https://w2.vatican.va/content/francesco/ en/speeches/2015/september/documents/papafrancesco_20150925_onu-visita.html

Conflicto de Interés

Los autores informan que no hay ningún conflicto de interés con pares e instituciones, políticos o financieros de este estudio.



Esta publicación está bajo la licencia Creative Commons Asignación 3.0 no adaptada. Para ver una copia de esta licencia, visite https://creativecommons.org/licenses/by/3.0/deed.es